



Comité de Representantes

Aprobada en la 1015ª sesión

ALADI/CR/Acta 1011
(Extraordinaria)
24 de julio de 2008
Horas: 11:10 a 11:45

ACTA DE LA 1011ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Orden del día

El Comité de Representantes recibe la visita del Secretario General Iberoamericano, Contador Enrique V. Iglesias.

Preside:

JUAN CARLOS OLIMA

Asisten: Juan Carlos Olima, Federico Villegas, Roxana Cecilia Sánchez, Beatriz Vivas de Lezica, Mariana Edith Plaza (Argentina); Marcelo Janko Álvarez, Javier Jiménez Pinaya (Bolivia); José Humberto de Brito Cruz, Clélio Nivaldo Crippa Filho, José Gilberto Scandiucci, Eduardo Pereira e Ferreira (Brasil); Camilo Marcelo Navarro Ceardi, Hernán Enrique Nuñez Montenegro (Chile); Claudia Turbay Quintero, Cielo González Villa (Colombia); Mirna Martínez Ajuria (Cuba); Edmundo Vera Manzo (Ecuador); Cassio Vitale Manuel Luiselli Fernández (México); Emilio Lorenzo Giménez Franco, Ricardo Scavone Yegros, Hernán Rafael Cáceres Vera, Octavio Ferreira Gini (Paraguay); Max de la Fuente Prem, Jorge Antonio Rosado La Torre, Ricardo B. Romero Magni (Perú); Linda Rabbaglietti, Raquel María Rodríguez Sanguinetti, Luján Barceló (Uruguay); Franklin Ramón González, Cecilio Crespo (Venezuela); Elvira Barrios (Panamá); Michel Coquoz (Suiza); John Biehl del Río (OEA); Norberto Ianelli (SEGIB).

Secretario General: B. Hugo Saguier-Caballero.

Subsecretarios: Dora Rodríguez Romero, Isaac Maidana Quisbert.

Invitados especiales: Embajador Agustín Espinosa, Jorge Sienna.

PRESIDENTE. Muy buenos días a todos. Damos inicio a la 1011ª sesión, extraordinaria, del Comité de Representantes de la ALADI para recibir la visita del Secretario General Iberoamericano, Contador Enrique Iglesias.

Corresponde que dé algunas palabras de bienvenida, yo siempre alerta que voy a ser muy breve, con la intención de ganarme la benevolencia del auditorio, porque además las circunstancias así lo exigen, Enrique.

Señor Secretario General Iberoamericano, Contador Enrique Iglesias, señores Representantes ante esta Asociación, señores Embajadores de países miembros y Observadores, señores Representantes de Organismos Internacionales, señor Secretario General de la ALADI, Embajador Hugo Saguier, señores Subsecretarios, Dora Rodríguez e Isaac Maidana, señoras y señores:

Hoy tenemos nuevamente, en esta Casa de la Integración al amigo Enrique Iglesias. Debemos agradecerle la perseverancia en su demostración de interés y afecto por nuestro Organismo.

El Contador Iglesias ha visitado y alentado el trabajo de la ALADI desde distintas trincheras. Ha demostrado ser un hombre de acción y no sólo de discursos.

Por ejemplo, nos visitó en 1981, 1984 y 2004 como Secretario Ejecutivo de la CEPAL y en la primera de estas oportunidades firmó un Acuerdo de Cooperación ALADI-CEPAL.

En 1987 como Canciller de Uruguay presidió la Octava Reunión del Consejo de Ministros de la ALADI. Y cuando lo recibimos en 1992 como Presidente del BID firmó el "Programa de Perfeccionamiento del Sistema de Comercio Exterior de la ALADI" y en 1994 nos visitó para la presentación de ese Sistema.

También, a través de años ha probado, con largura, su sentimiento de amistad hacia la región. Por eso, el simple hecho de su presencia, es grato.

Pero esta visita tiene un par de aditamentos. El Contador Iglesias viene hoy como titular de la SEGIB y además con el propósito de formalizar la incorporación de ese Organismo a la ALADI, con carácter de Observador.

LA SEGIB, sabemos todos, procura el trabajo mancomunado de nuestra América con aquellos que fueron los pioneros de la estirpe europea en estas tierras. Por eso, Secretario y amigo, su presencia contribuye a afianzar la imagen institucional de ésta, la primigenia Casa de la Integración en América Latina. Por ello, es doble nuestra satisfacción.

Pienso que también es bueno que reconozcamos que, en los tiempos que nos tocan, esta incorporación reviste cierto simbolismo. Es una nueva ocasión de encuentro; en este caso, a través de dos de las estructuras políticas tal vez más abarcativas de estas dos culturas.

Aquél encuentro cultural fue tan vital y fecundo que cambió el universo conocido. Se puede, de ese histórico hecho tener distintas visiones y hasta diferentes valoraciones. Lo que no se puede, es ignorarlo.

Como puente en esta nueva oportunidad tenemos hoy a uno de aquellos que mejor puede entender, interpretar y transmitir las emociones y el pensamiento de América Latina porque él mismo es, de muchas formas, el encuentro de esas dos culturas.

Él conoce cuál es nuestro pensamiento. Él sabe de las diferentes y recientes expresiones del sentir regional.

Hoy sólo debemos decir: sabemos que usted va a continuar haciendo todo lo que esté a su alcance para corregir, para paliar turbulencias que han provocado preocupación y dolor en nuestra gente.

El encuentro de estas dos culturas debe ser cada vez más rico, cada vez más sólido y para ello debe ser equitativo.

Señor Secretario, seguramente usted sabe, la ALADI se encuentra a pocos días de concretar una reunión -a nivel de Viceministros- para reflexionar sobre el proceso de integración regional.

En particular, analizará los trabajos desarrollados para la conformación del Espacio de Libre Comercio y, asimismo, preparará la próxima Reunión Extraordinaria del Consejo de Ministros. Esa reflexión se enmarca en una de las mayores preocupaciones que tiene hoy la ALADI: cómo fortalecer la dimensión social del proceso de integración.

Sabemos que la exigencia de nuestros pueblos y Gobiernos es que los beneficios económicos y comerciales de la integración alcancen a todos los sectores de la sociedad, especialmente a los más vulnerables.

Este es un camino que ya se ha iniciado, incorporando de manera activa en los trabajos de la Asociación al Consejo Asesor Laboral y al Consejo Asesor Empresarial, ambos órganos de la ALADI que estaban paralizados.

Ahora se trata de reforzar y ampliar la estrategia y así ayudar a enfrentar los desafíos sociales de la región, la más inequitativa del mundo.

Somos conscientes que las posibilidades de la ALADI para atender temas tales como salud, educación, seguridad alimentaria o desastres naturales son muy restringidas, por dos motivos:

Por un lado, existen otros Organismos Internacionales con amplia experiencia y recursos humanos y financieros para abordar estas temáticas y sería inútil superponernos. Por otra parte, nuestro principal acervo -y con avances probados- radica en la facilitación del comercio intrarregional, como modo de contribuir al desarrollo económico y social de nuestros países.

Precisamente creemos que en esta experiencia, en la integración económica y comercial, radica la oportunidad que tenemos de hacer una diferencia para encarar los nuevos desafíos en materia social. Seguramente la agenda social de la ALADI, constituirá otro espacio de cooperación entre la SEGIB y nuestra Asociación.

Estoy convencido que estrechar nuestros lazos de trabajo es positivo para todas nuestras comunidades que, además nos están reclamando el retraso que ya tenemos en nuestra tarea.

Por ello, señor Secretario, junto con darle la bienvenida vamos a hacer lo que dijo Ortega: vamos a las obras. Gracias por su visita y por su presencia, amigo contador Enrique Iglesias.

Le corresponde que le ofrezca la palabra al Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Muchas gracias, Presidente.

Señor Secretario General Iberoamericano, Contador Enrique Iglesias, apreciado amigo Presidente Iglesias, es para esta Secretaría una gran satisfacción poder recibirlo hoy en que formalizaremos la presencia de la SEGIB como Observador ante ALADI.

Quisiera señalar que en el momento en que tuve conversaciones que mantuvimos con su Representante en el Uruguay, y se presentara la solicitud formal, este Comité aprobó sobre tablas la incorporación de la SEGIB, justamente a propuesta del Embajador de Argentina que hoy nos preside en esta reunión.

La ALADI lo hizo, Presidente, porque entiende la vinculación que tiene América Latina con la SEGIB, y es una vinculación que queremos profundizar. Ya usted ha suscrito con mi antecesor un memorándum de entendimiento al cual queremos darle forma, al cual queremos dotar de un programa que nos permita acercarnos, acercar la ALADI a la región a través principalmente de la SEGIB.

Su presencia en esta Casa no es extraña, usted es uno más de nosotros. Desde su participación en la antigua ALALC, en CEPAL, como Canciller, como el Presidente, uno de los más destacados Presidentes de la historia del BID; usted siempre ha dado una impronta de apoyo a la integración de todos nuestros países. El BID se llamó en algún momento el Banco de la Integración porque así lo fue. Queremos, Presidente, que esa misma vinculación que teníamos todos nosotros con usted pueda plasmarse en la relación con la SEGIB.

Ya el Presidente del Comité ha expresado de manera muy clara cuál es el momento que vive la ALADI y cuáles son los desafíos que tenemos por delante. Yo no puedo agregar mucho a eso, simplemente decirles que como recientemente designado, me siento con tremendo compromiso de poder acompañar esos desafíos que hoy tiene la ALADI por delante, y lo hago con el respaldo que me han dado todos los países al ser elegidos y con el apoyo que tengo de este Comité que hoy se reúne para recibir a la SEGIB ya como Observador de la ALADI.

Estimado amigo, estamos acá para escucharlo, sus reflexiones hechas en esta Sala en varias oportunidades siempre han sido muy útiles para todos nosotros y estamos seguros que hoy nuevamente usted nos podrá ayudar a comprender el mundo en el cual estamos viviendo, no sólo en lo que se refiere a nuestras relaciones con Europa, sino la situación económica que hoy estamos atravesando, que no es precisamente la más auspiciosa.

Nuevamente, don Enrique, muchas gracias por estar con nosotros y sea usted bienvenido!

PRESIDENTE. Muchas gracias. Ofrezco la palabra al señor Secretario General de la Conferencia Iberoamericana.

SECRETARÍA GENERAL IBEROAMERICANA (Enrique Iglesias). Presidente, Secretario General, estimadas amigas y estimados amigos;

Muchas gracias por recibirme nuevamente en esta Casa. Como bien recordaba el Presidente, cuando uno empieza a mirar para atrás y registra los años, uno se pregunta si en aquellas primeras etapas era yo o mi padre, porque son unos cuantos años que pasaron, pero la verdad han pasado muchos años y siempre he estado cerca de esta Casa, con distintos sombreros, con distintos mandatos y ahora tengo otro y es por eso que me siento muy cómodo de estar acá, porque como decía el Secretario, esta es ciertamente mi Casa.

Quiero aprovechar para felicitarlo públicamente, lo que hemos hecho personalmente por su elección y desearle el mejor de los éxitos en la tarea que está desempeñando.

Me da mucho gusto estar acá para registrar este ingreso de la Secretaría General Iberoamericana como Institución Observadora de la ALADI. Yo tenía un interés muy especial que así fuera, primero porque creo que esta es una Institución muy relevante, muy importante en la historia de nuestra región y nosotros, esta jovencísima Institución, realmente necesita tener el apoyo y la presencia de Instituciones como esta.

Pero, en segundo lugar, porque de alguna forma, la aproximación a la ALADI nos permite también reflexionar qué podemos hacer juntos, desde la Secretaría Iberoamericana, desde la Comunidad Iberoamericana con los esfuerzos de la integración. Por los dos lados, pues, nos parecía importante estar aquí y estamos muy contentos de pertenecer a la familia de las Instituciones Observadoras.

Yo no les voy a contar muchas cosas porque todos ustedes son miembros de nuestra Institución, pero quería decirles por dónde estamos rumbeando para poder armar esta tarea que me han encomendado de poder ayudar a darle una cierta estructura formal a la llamada Comunidad Iberoamericana.

Ustedes saben cómo nació esto, nació en el año 91 con la iniciativa, en aquel momento liderada por México y España, de convocar a los demás países de la Comunidad Iberoamericana, se hablaba del Quinto Centenario, para constituir este foro de Jefes de Estado y de Gobierno que se reúne todos los años. Desde entonces, ha habido 17 reuniones de Jefes de Estado y de Gobierno, donde se discuten los temas generales del quehacer mundial y regional, y se identifican proyectos de cooperación. Este es un poco el último objetivo de estos encuentros presidenciales.

Yo debo decirles que para mí es una agradable sorpresa ver que las reuniones siguen teniendo lugar, porque todos conocemos muy como la diplomacia de las Cumbres a veces atraviesa momentos de euforia y momentos de enlentecimiento, sin embargo está funcionando, lo cual demuestra que lo iberoamericano tiene una realidad, responde a una realidad. Dicho sea de paso, yo me di cuenta que hay una realidad cuando averiguamos cuántas instituciones hay hoy en nuestro espacio iberoamericano que se llaman iberoamericanas, son más de 1000, y fueron creadas mucho antes de que existiera una Secretaría y mucho antes que existieran unas Cumbres, de manera que algo hay detrás de esta realidad iberoamericana, que es lo que se trata de sintetizar con este esfuerzo.

Se creó esta Secretaría hace 5 años. La idea era de tener un órgano pequeño, que sería un poco lo que alimentaría la implementación de las Cumbres, de las Resoluciones de las Cumbres y trataría de hacer, entre Cumbre y Cumbre cosas que tiendan a profundizar un poco lo iberoamericano.

Existe Iberoamérica, es una realidad, somos 600 millones de personas que tenemos dos idiomas que nos unen, tenemos historia común -historia que como todas tiene sus claroscuros, pero es una historia compartida, de la cual nos sentimos todos los de allá y los de acá muy orgullosos y muy pertenecientes a ella- tenemos valores, en términos generales en esta Comunidad, la visión del mundo es compartida, hay un gran internacionalismo, por ejemplo, hay adhesión a los Organismos de las Naciones Unidas, hay una visión compartida de la necesidad de pertenecer a este movimiento internacional.

Hay también intereses económicos, la verdad que en Iberoamérica, en los últimos años se despertó una realidad económica que existía antes, pero que tuvo su impulso importante en los años 90 y se ha constituido hoy en un factor importante. España es el segundo inversionista hoy en Iberoamérica, y en algunos países el primero. Y esto, desde luego, para una región, un continente que está avanzando en el desarrollo económico y social, las inversiones cuentan. De manera que esta situación económica también se constituyó en un elemento importante.

Por varias partes se ha ido generando esta sensación que hay una realidad iberoamericana que puede servirnos a todos, a los de allá y a los de acá. Las dos orillas del Atlántico.

Nosotros cuando tomamos esta Secretaría nos pareció que teníamos que tratar de trabajar para darle coherencia a esto y una cierta organización y así fue como salió esta Secretaría, creada en Salamanca en el año 2005, pequeña Secretaría y va a seguir siendo pequeña. Yo creo que nosotros tenemos que hacer otro tipo de organización más moderna. Es decir, trabajamos mucho más apoyados por los organismos de Naciones Unidas, por la

CEPAL, por la ONUDI, por las Universidades, de manera tal de no generar un aparato burocrático, primero que sería inviable de financiar y segundo que sería también impracticable en los hechos, de eso se trata.

Y estamos tratando de encarar nuestra tarea, que es primero apoyar a las Cumbres, a las cosas que van saliendo y segundo, entre Cumbre y Cumbre, hacer cosas y se han ido complicando esas cosas, lo cual estamos tratando de simplificar, precisamente ahora, porque hay 16 reuniones Ministeriales, entre Cumbre y Cumbre, un poco mucho no? y hay un Foro del sector privado, otros vinculados a la sociedad civil, a los Gobiernos locales, a los Parlamentos, de manera que hemos propuesto y los Gobiernos, seguramente lo han ido aceptando, de ir a una suerte de espaciamiento de este tipo de cosas, que realmente son difíciles de atender.

Hemos tratado, además, que en cada una de las Cumbres hubiera un tema central que permeara a las reuniones Ministeriales, el primer tema fue la constitución de la Secretaría, que fue la reunión de Salamanca; luego aquí hemos tomado el tema de la inmigración, que está en la referencia que acaba de hacer el Presidente, tema importante y me voy a referir un poquito más adelante; el tercer tema en Santiago de Chile fue el de la cohesión social. El que tenemos este año en El Salvador es el tema de la juventud, y esperamos el año que viene en Portugal tener el tema vinculado con la innovación tecnológica. El hecho de tener un tema nos permite organizar la tarea de trabajo de cada uno de los foros para darle un cierto vínculo como en eso estamos.

Yo diría que mirando un poco hacia delante, nosotros pensamos que aquí hay 4 áreas sobre las cuales estamos afincando nuestra tarea. Una es el área política, otra es el área económica, otra es la social y otra la cultural. Es en esos 4 grandes bloques que hemos tratado de organizar la tarea.

En el área política, claramente, como decía hay visiones compartidas en nuestros países, hacia dentro y hacia fuera de la comunidad. Ahora somos Observadores de las Naciones Unidas, tenemos convenios con la Unión Europea, tenemos convenios con las Instituciones del Sistema Interamericano, del Sistema de Naciones Unidas, hay una identidad política, y tratamos que se discutan algunos de los temas que importan políticamente, la migración es uno de ellos, es un gran tema, en el mundo y en esta comunidad porque ella misma es el producto de la inmigración.

Por tanto nos pareció que era fundamental que este tema formara parte de los debates y la verdad que aquí en Montevideo, se aprobó un consenso, un compromiso de Montevideo que realmente yo les diría que mirado en su contexto es una verdadera carta de navegación con principios muy sólidos en materia de derechos humanos, en materia de tratamiento del migrante, en materia de aproximación a los grandes problemas que plantea hoy la migración, como no lo tienen en ninguna otra región. A veces pasan un poco desapercibidas estas cosas, pero hay una carta de navegación, que la estamos vigorizando ahora en ocasión de esos temas que se han planteado con la iniciativa de retorno de la Unión Europea. Estamos, desde luego, permanentemente en contacto con los Embajadores, sus colegas en Madrid y por supuesto con el Gobierno español y con la Unión Europea, como una forma de poner arriba de la mesa estos temas que han venido preocupando y que hay que aclararlos fundamentalmente.

Y de alguna manera, lo que yo dije siempre y aquí en el Uruguay que es bueno que en este tema complicado, -porque lo es en el mundo entero- Iberoamérica dé un cierto ejemplo del tratamiento del tema basado en estos principios que nos unen y que lo estamos exhibiendo. Hay una importante aproximación valórica a estas cosas, ética, porque el tema

migratorio tiene de todo adentro, tiene economía, tiene política, tiene sociedad y tiene también aproximaciones éticas al tema.

Yo creo que si Iberoamérica debiera dar un ejemplo en algo es en esto. Yo soy migrante, es un tema que a mí me llega directamente, yo soy emigrante, este es mi país, en la época en que venían de allá para acá, ahora van de acá para allá. Si hay una región que es el producto de la emigración, somos precisamente nosotros y es por eso que yo espero que haya ahí una tarea. Hay comprensión sobre esto, el tema en Europa es un tema difícil, está muy complicado por los distintos colectivos que forman parte de las corrientes migratorias que tienen problemas distintos, y eso es lo que causa más dificultad para manejarlo, pero yo creo que está arriba de la mesa ese tema y estamos permanentemente detrás de entender a todas las partes y ver cómo se puede contribuir para que los temas sean resueltos con estos principios valóricos que nosotros tenemos dentro de la comunidad.

Ese es un tema, el político. Por supuesto, otros temas políticos que nos han ido acercando han sido todo lo que tiene que ver con los problemas vinculados con la cohesión social que también es un tema político y social al mismo tiempo y de alguna manera los problemas que tienen que ver con las relaciones, en general entre los países está dentro de la agenda. Podremos ir más allá en algún momento? No sé, es posible que sí, existe una relación institucional que puede estar al servicio de temas, si en alguna manera se presentan los temas, ahí estaremos presentes, pero eso será una tarea que habrá que ir construyendo de a poco a medida que esto se vaya asentando como un cuerpo que puede tener algo que hacer o algo que ver si algún tema político en la comunidad iberoamericana se plantea y de alguna forma cómo se puede ayudar está planteado. De manera que hay una potencial relación política que está presente y que está disponible, digamos así.

En la parte económica es donde realmente tenemos más cosas para hacer, más concretas, simplemente, porque como decía, España es un inversionista grande. Yo creo que va a seguir siéndolo, España ha descubierto ahora, donde hay dificultades económicas, lo importante que es la relación con América Latina. España no es lo mismo con América detrás que sin América. Es decir, es muy importante para la realidad económica de ese país la presencia de esa relación con América Latina y les importa en las dos vías, yo creo que ahora no solamente las inversiones de allá para acá, sino que van a empezar inversiones de acá para allá, porque hoy en día las multilatinas ya son algo más que entidades nacionales, están presentes en la región y fuera de ella, por lo tanto, uno puede descubrir ahí un punto importante y de apoyo con el cual ciertamente podremos trabajar.

Por ejemplo un tema central fue el del turismo. España es un gran inversionista del turismo en América Latina y en el mundo, y ahí hay una vertiente importante que en este momento España dispone 160.000 habitaciones invertidas en América Latina, es una cifra muy relevante y va a seguir siéndolo. Por lo tanto, es posible que se puedan tejer iniciativas en materia de infraestructura que le den un poco a esta vertiente económica un vigor, mayor que el que tiene.

En la parte social por supuesto los temas han estado vinculados a esto mismo que a ustedes les preocupa, es el tema de la cohesión social, qué se puede hacer para que realmente nuestros países tengan una cohesión social mayor y especialmente una cohesión social en tanto que la creación de un concepto de ciudadanía y atender, entre otras cosas al tema de las migraciones. Si hay un tema vinculado a la cohesión social, es precisamente el migratorio, que forma parte del problema de la cohesión social, cuando lo miramos como comunidad.

En materia social, hay dos organizaciones que están dentro del sistema. Una es la OEI, Organización de Estudios Iberoamericanos para la Educación y la Cultura, donde hay programas vinculados, sobre todo al tema de las políticas de alfabetización, el espacio común del conocimiento, que se está creando y proyectos todos que tienen que ver con este tema, como hay también dentro de la parte social algo que yo creo que ha sido muy significativo en estos dos años que es la aprobación del convenio de seguridad social iberoamericano. Es un tema muy importante, hay 6 millones de migrantes hoy circulando en Iberoamérica que van a tener un sistema común de seguridad social. El migrante puede haber trabajado 10 años en un país y 5 años en otro y 7 en otro, va a poder acumular todo eso y jubilarse. Es un derecho humano muy importante y ha sido de las cosas realmente significativas, producto de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, que ha hecho un trabajo magnífico y que se aprobó, ahora en Santiago de Chile como un tema muy significativo para el futuro de la región. Estamos tratando de meternos en estos nichos donde se puedan hacer cosas concretas que nos pueden ayudar a darle sentido a la comunidad.

En la parte cultural también hay una realidad especial. Yo creo que si hay algo que une a Iberoamérica es la cultura. Ahí no somos nosotros una región subdesarrollada, somos una potencia cultural, lo somos en las letras, lo somos en las artes, lo somos en la música. Hay un programa de cine, por ejemplo, que está funcionando. El año pasado se financiaron 75 películas, en pequeña cosa, pero es un programa que marcha, hay un programa de teatro, estamos creando las orquestas juveniles. En fin, creo que en todo eso, profundizar la identidad iberoamericana es darse con la cultura y tratar de aprobar y apoyar este tipo de evento. Eso es un poco en lo que estamos con respecto a nuestra tarea.

Yo les decía que un tema que nos interesa es ver cómo podemos nosotros sumarnos a los esfuerzos de integración. Tenemos que hablar con el Secretario General y con ustedes para ver por dónde le encontramos una pista para trabajar. Nos gustaría hacer cosas, primero porque yo creo en la integración, creo muy fuertemente en que hay que avanzar en este campo, segundo porque la relación iberoamericana puede jugar un cierto papel, especialmente en el campo de la inversión. Creo que hay un potencial muy grande en materia de inversión y el proceso de integración va a necesitar mucho de inversiones adicionales, entre los cuales España y Portugal pueden jugar un papel importante y es fundamental ver qué podemos hacer para aprender de experiencias compartidas, un hecho que siempre ha estado presente a partir de las cosas que están ocurriendo en Europa y donde nosotros estamos en una cierta posición privilegiada por estar viviendo ahí. Nos gustaría, Secretario, ver si nos juntamos para analizar en qué podemos apoyarnos, precisamente porque tenemos una profunda convicción sobre este tema.

Déjeme terminar diciendo un poco lo siguiente: Lo he venido diciendo estos últimos tiempos y lo digo con mucha convicción. En América Latina estamos en un proceso de una nueva gran oportunidad que nos lo da la coyuntura internacional, que de alguna manera para unos cuantos países está operando en forma favorable, para otros no, pero en términos generales ese es el tema, pero que esa coyuntura internacional viene unido también a algo que no es poca cosa, hemos aprendido a manejar mejor las economías en América Latina. Esa mezcla áulica entre una coyuntura internacional que hacía muchos años que no teníamos y que relativamente va a durar un tiempo con los precios de las materias primas unidos al tema del mejor quehacer en materia de economía, yo creo que eso nos proyecta al futuro con una expectativa que yo diría muy favorable.

El tema es si realmente sabemos hacerlo. Creo que en términos generales yo les diría también que en materia de desarrollo económico ya sabemos lo que hay que hacer. No hay tanta teoría ni tanto modelística, yo creo que el quehacer en materia de desarrollo está

bastante claro, el tema es cómo hacerlo. Y en el cómo hacerlo, ciertamente hay que seguir valorizando, con criterios nuevos, con las experiencias acumuladas, el papel que puede jugar una América Latina integrada. Yo soy muy integracionista, lo he sido siempre y ahora lo soy todavía más que nunca, no porque desconozca lo que es el fenómeno globalizador que nos vincula al mundo entero, sino que en esa vinculación priorizar la integración como un canal de comunicación es muy importante, en todas sus formas.

A veces cuando me preguntan en Europa por las crisis de los sistemas de integración, digo, sí, también ustedes lo han tenido en sus momentos, tampoco Europa fue siempre un lecho de rosas, han tenido sus crisis, pero también les debo decir que hay que mirar un poco otras cosas que están ocurriendo, en un sentido de decir, la parte comercial tiene dificultades en los esquemas de integración, es cierto, pero junto con la parte comercial por ejemplo, están los proyectos de integración que se están dando hoy en América Latina, o acaso no tenemos que señalar por ejemplo lo que importa una iniciativa como PetroCaribe, que están ayudando a los países que tienen problemas. Eso también es integración. No tiene algo que ver también los proyectos de integración en materia de infraestructura física, es una cosa que en América Latina hay que seguir trabajando. Esos son también formas de integración. La integración por proyectos también es una forma de llegar a objetivos compartidos, y por último, yo diría también, ese fenómeno poco destacado todavía, pero muy importante que son las empresas multilatinas, que es un hecho que está creciendo en forma espectacular, para mostrar hasta qué punto hay ahí un potencial muy grande.

De manera que no podemos circunscribir un poco este panorama exclusivamente a los aspectos comerciales, que tienen problemas que habrá que ir resolviéndolo, pero mientras tanto, hay muchas formas que están confluyendo para hacer de la integración un instrumento importante para esa gran oportunidad.

La idea es cómo logramos nosotros que esa gran oportunidad no se frustre y realmente la región, que tiene oportunidad de dar un salto adelante en este momento, pueda hacerlo con plena conciencia de cuáles son las grandes políticas a poner en marcha.

Yo celebro además que ustedes estén ocupándose del tema social, realmente es la oportunidad de poder salir al encuentro en términos sociales, quizás hoy con esta nueva coyuntura económica -que va a durar- haya oportunidad de salir al encuentro de los grandes déficits sociales, y en eso también la integración tiene un papel que cumplir y yo celebro que ustedes estén trabajando en ese campo.

De manera, querido Presidente, querido Secretario General, estimadas amigas y amigos, yo estoy muy contento que pudimos suscribir el Acuerdo, nosotros somos una Organización pequeña que estamos tratando de ir profundizándola, el tiempo dirá pero en todo caso, desde nuestras trincheras quisiéramos hacer con ustedes trabajos en lo que podamos y apoyarnos mutuamente, porque, de alguna forma esta Institución y la comunidad iberoamericana, si algo tiene como objetivo central es profundizar el desarrollo de los países de América Latina y el Caribe, y por tanto, darle a este trabajo nuestro esa orientación es un objetivo muy importante para nosotros.

Eso es lo que quería decirles y muchas gracias nuevamente por recibirnos en esta Casa.

- Aplausos

PRESIDENTE. Muchas gracias distinguido amigo de esta Casa y de todos y cada uno de nosotros por sus palabras. Tenemos un cierto ritual aquí en la ALADI, como ya conoces,

entonces, una vez más vas a firmar el Libro de Visitantes Ilustres, ahora como Secretario General Iberoamericano.

- El contador Enrique Iglesias firma el libro de Visitas Ilustres.

Para que vea el Secretario General de la SEGIB que no todo es igual, tenemos una nueva medalla que ha diseñado el nuevo Secretario General para agradecer a las visitas. Muchas gracias.

- El Secretario General hace entrega de la medalla recordatoria.

De esta manera damos por clausurada la sesión. Invito a los Representantes Permanentes a la foto habitual.

- Aplausos
